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ИССЛЕДОВАНИЕ ВЛИЯНИЯ ТАЛЬКА И ТЕХНИЧЕСКОГО 
УГЛЕРОДА НА СТРУКТУРУ И СВОЙСТВА 
ПОЛИТЕТРАФТОРЭТИЛЕНА 
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Цель работы — исследование влияния комплексного механоактивированного наполнителя, со-
держащего тальк (Т) и технический углерод (ТУ), на структуру и свойства политетрафторэтилена 
(ПТФЭ). Полимерные композиционные материалы получали поэтапно: 1 – смешивали наполнители с 
ПТФЭ; 2 – формовали смесь; 3 – спекали формованные изделия. Перед смешением компонентов прово-
дили механоактивацию наполнителей в планетарной мельнице. Методами рентгеноструктурного ана-
лиза и сканирующей электронной микроскопии изучили влияние содержания наполнителей на струк-
турные особенности композиционных материалов. Установлено, что введение комплексного 
механоактивированного наполнителя приводит к увеличению степени кристалличности при 5 мас.% 
талька, а также к изменению надмолекулярной структуры ПТФЭ из ленточной в сферолитоподобную.  

Исследовано влияние ТУ + Т на деформационно-прочностные свойства полученных композици-
онных материалов в зависимости от их содержания. Экспериментальные результаты показали, что 
прочность при растяжении и эластичность полимерных композитов, содержащего 0,5 мас.% ТУ и 
0,5–2 мас.% талька, увеличиваются на 40% и 56% по сравнению с ненаполненным полимером. Прове-
дено исследование триботехнических характеристик полученных материалов. Так, износостойкость 
полимерных композитов увеличивается в 270–375 раз при сохранении низкого коэффициента трения. 
Методами СЭМ и ИК-спектроскопии показано образование защитных вторичных структур на по-
верхности трения, которые защищают поверхностный слой материала от разрушения. Разрабо-
танные материалы могут найти применение в узлах трения машин и техники, работающих без 
смазки, с ограниченной смазкой и в коррозионной среде. 

Ключевые слова: политетрафторэтилен, тальк, технический углерод, механоактивация, физико-
механические свойства, триботехнические характеристики, морфология поверхностей 
трения. 
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The work aim is to study the effect of a complex mechanically activated filler containing talc and 
Industrial carbon black (CB) on the structure and properties of polytetrafluoroethylene (PTFE).  

Polymer composites were prepared stepwise: 1 – fillers were mixed with PTFE; 2 – the mixture 
was molded; 3 – molded products were sintered. Before mixing the components, the fillers were 
mechanoactivated in a planetary mill. Methods of X-ray analysis and scanning electron microscopy 
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were used to study the effect of the filler content on the structural features of the composite materials. It 
was found that the introduction of a complex mechanically activated filler leads to an increase in the 
degree of crystallinity at 5 wt%  talc and a change in the supramolecular structure of PTFE from 
ribbon to spherulite-like.  

The effect of the complex  filler on the deformation-strength properties of the obtained composite 
materials depending on their content was investigated. Experimental results showed that the tensile strength 
and elasticity of polymer composites containing 0.5 wt.% СВ and 0.5–2 wt.% talc increased by 40% and 
56% compared to the unfilled polymer. The investigation of tribotechnical characteristics of the obtained 
materials was carried out. So, the wear resistance of polymeric composites increases 270–375 times at the 
preservation of a low friction coefficient. It is shown formation of secondary protective structures on the 
friction surface protecting a surface layer of material from destruction with SEM and IR spectroscopy 
methods. The developed materials can be applicated in friction units of the machines and technics working 
without greases, with the limited grease, and in the corrosive environment. 

Keywords: polytetrafluoroethylene, talc, carbon black, mechanical activation, physical and mechanical properties, 
tribotechnical characteristics, morphology of friction surfaces. 
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